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□ 本报记者 戴玉亮 石如宽
本报通讯员 刘瑞全

“维护全市金融环境工作，需要政府、银
行、企业三方牢记自己的责任，同向发力、同
时发力，实现经济与金融共赢发展。”寿光市
委书记朱兰玺说。

9月7日，寿光召开全市金融生态环境建设
工作会议。会议解读了《关于进一步防范和化
解企业金融风险的若干政策措施》，宣读了
《关于依法打击恶意逃废银行债务及诈骗银行
贷款行为的通告》、《寿光市银行业制裁恶意
逃废债务行为公约》。

“通过对全市防范和化解企业金融风险工
作进行再安排、再部署，进一步加强政府、银
行和企业间的互信合作，共同维护我市良好的
金融生态环境。”寿光市金融风险防控领导小
组办公室主任、经信局局长张国峰说。

一处失信，处处受限

“对失信劳模，不再申报上一级劳模称
号，对恶意失信、情节严重的，将根据各级关
于劳动模范评选管理的有关规定，取消其荣誉
称号。”9月13日，寿光市总工会在致企业界

劳动模范的公开信中称。
同日，寿光企业家在联合宣言中呼吁，企

业家应该以人为本、诚信守法。
“政府及部门要积极主动服务，加强组织

领导和协调指导，加大部门之间的沟通协作力
度，加大对问题企业的处置力度，为优化金融
生态环境提供保障。”朱兰玺说，要加大对问
题企业的处置力度。对各金融机构提报的问题
企业，从资金流向、缴税纳税、财务资产审计
等方面进行全面清查。

9月9日凌晨，寿光市人民法院启动代号为
“秋收”的百日执行大会战。“用足用全查
封、冻结、扣押、扣划、搜查、罚款、拘传、
拘留等强制措施，依法严惩拒绝履行、逃避执
行、阻碍执行、抗拒执行等违法行为，对涉嫌
构成拒执类犯罪的被执行人，坚决移送公安机
关立案侦查，追究其刑事责任。”寿光市人民
法院副院长郭丛林说。

据悉，寿光市人民法院将建立金融风险案
件专业合议庭，建立“一站式审理通道”，对
执行难度大的积压案件，开展集中专项行动。
寿光市公安部门将对涉及违法、违规、违约等
行为的企业，采取零容忍的态度。对银行起诉
的、恶意挪用拖欠过桥资金的企业，公安部门
一律不为其本人、家人办理因私出国证件，已

办理的要予以吊销。
张国峰说：“寿光对失信企业和个人进行

分类监管和联合惩戒，努力构建‘一处失信、
处处受限’的信用惩戒大格局。”

“老赖”企业，公约制裁

“银行要继续发挥主渠道作用，牢固树立
与企业抱团发展的思想，对风险企业区别对
待、分类处置。对风险企业不搞‘一刀切’，
不搞‘急刹车’。”张国峰说。

9月7日，寿光辖区银行业共同发起制定
《制裁恶意逃废银行债务行为公约》。其中第
七条规定，客户恶意逃废银行债务，公约成员
单位一致对其采取以下制裁措施：发布警告，
公约成员单位内部通报，通过媒体向社会曝
光，停止为其办理贷款、开户、信用卡、借记
卡、网上银行、手机银行等金融服务，取消各
类信用额度使用。

中国人民银行寿光支行行长姜森说，制定
公约是为了维护辖区银行业金融机构的合法债
权，共同制裁恶意逃废银行债务行为。

“各金融机构要加强与政府的协调配合，
做到统一指挥、协同应对、妥善处置。对各级
确定帮扶的企业，要积极向上级争取，想尽一

切办法予以扶持。”朱兰玺说，对确实难以经
营的企业，要妥善处置企业债务和担保圈，减
少对其他企业的影响。

千方百计，破解融资难

凭着金政融资担保公司的担保，山东道可
化学有限公司去年10月从银行获得4200万元贷
款。公司董事长单洪明说，这笔贷款如同及时
雨，缓解了公司的资金压力。

为破解企业融资担保难问题，寿光成立了
金政融资担保公司，为符合条件的企业提供担
保。2015年，金政融资担保公司为109家企业提
供贷款担保26亿元。寿光充分发挥财政资金的
引导和放大作用，加大对企业过桥资金周转和
贷款担保的支持力度，拓展银行不良贷款的化
解渠道，全力优化金融环境。

去年，寿光建立了政府风险补偿与奖励机
制，对金融机构创新农村金融产品和增加农村
信贷投入，市财政按年均新增贷款额的最高3%
的比例给予风险补偿和奖励。

张国峰说，企业要牢固树立“诚信、守
法”观念，决不允许出现拖欠过桥资金不还、
恶意逃废债务、刻意转移资产、非法融资、
“撂挑子”不干等行为。

寿光政府、银行、企业同向同时发力，优化金融生态

恶意逃废债务，行不通了

□ 本报记者 石如宽 戴玉亮

寿光市威能电源去年底在新三板挂牌后先
后三次股权融资1 . 3亿元。近期，潍坊金控联
合景顺基金又对其进行1亿元的股权投资，威
能电源解决了发展资金难题。今年，该公司作
为潍坊市仅有的2家企业进入了创新层，市值
也从挂牌前的1 . 6亿元迅速增值到目前的8 . 2亿
元。

2004年4月，寿光的山东墨龙石油机械股份
有限公司在香港创业板成功上市，2007年2月由
香港创业板转入主板，三次H股发行累计融资
2 . 91亿元。2010年10月，该公司通过深交所成
功回归A股，融资12 . 6亿元。

在上市过程中，墨龙机械借助资本市场的
力量，从默默无闻的乡镇企业快速发展成为石
油装备行业的龙头。

“上市是企业实现跨越式发展的重要途
径，是地方加快发展方式转变、促进经济快速
增长的重要抓手。”寿光市金融办党组书记张
宏雨说，正是看到了巨大的上市效应，各地企
业千方百计争取上市，形成“千军万马挤独木
桥”的竞争态势。

从寿光目前6家新三板挂牌企业的经营情
况看，挂牌前一年度2014年主营业务收入11亿
元、总资产16 . 9亿元、净资产4 . 5亿元、净利润
1665万元。在新三板挂牌后，这6家企业在2015
年主营业务收入为13 . 3亿元、总资产18 . 9亿

元、净资产8 . 6亿元、净利润7481万元，同比分
别增长20 . 1%、11 . 3%、90 . 6%、349 . 3%。

张宏雨称，发行上市为企业实现战略目标
提供了重要的资金保障。2014年8月1日，康跃
科技上市时市值6 . 56亿元，融资1 . 64亿元，以
今年9月1日收盘价计算，目前市值已达35亿
元，增长了5倍多。

“通过多层次资本市场融资，企业规模快
速膨胀，核心竞争力增强。”张宏雨说，企业
实现上市挂牌后，还可以通过公开发行股票、
定向增发、私募等方式实现股权融资，可以通
过发行债券进行融资，还可以将公司的股权作
为质押物向银行融资，大大增加了企业的融资
渠道，满足了多种融资需求。

为壮大资本市场中的“寿光板块”，引导
企业对接资本市场，拓宽融资渠道，寿光先后
出台多个相关文件，支持企业规范化改制，鼓
励企业上市挂牌，对企业规范改制及上市挂牌
产生的费用给予补助。

“寿光制定了金融考核奖励政策，设立上
市奖和上市融资奖，给予新上市公司最高200
万元奖励，并给予土地、房产过户及权证办理
优惠和税收返还政策支持等。”寿光市金融办
工作人员苗光凯说，企业在齐鲁股权交易中心
挂牌后补助60万元，在新三板挂牌后补助100万
元。寿光金融办还协调财政、税务、市场监管
等部门，对企业股改上市挂牌中增加的各类税
费，依法给予减免。

上市后规模膨胀，核心竞争力大增

乡企缘何成为行业龙头

□ 本报记者 戴玉亮 石如宽
本报通讯员 苗光凯

今年6月，山东同成医药在新三板挂牌。
“目前已有多家券商和投资机构来公司进行实
地调研和谈判，达到了预期的融资目标。”同
成医药总经理刘国先说。

去年开始进行股改的泰汽集团，通过员工
持股、社会募集等方式，筹集资金1 . 4亿元，
今年还将有3亿多元陆续到位。泰汽集团副总
经理李茂松说，除了融资，企业股改还能提高
公司治理和规范运作水平，增加企业品牌价
值。同时，实施股权激励后，能留住人才。

“股改对于产业强市是最基础、最根本性
的工作。推进股改，并不单纯为了企业上市，
根本目的是倒逼企业规范化管理，促进企业健
康运行。”寿光市委书记朱兰玺说，今年寿光
要对200家规模以上企业完成规范改制，实现
至少30家企业上市挂牌。

银行财务费用一年80亿

在寿光，民营企业占到企业总数的99%以
上。而民营企业存在“低小散”、资源整合能
力较弱、融资渠道过于单一等问题。“近年来
中小企业融资难的问题始终没有得到有效解
决，这也迫使他们纷纷将目光投向资本市场，
股改的要求也愈发强烈。”寿光市金融办党组
书记张宏雨说。

潍坊御达祥畜牧科技股份有限公司，去年
在齐鲁股权交易中心挂牌。董事长杨树军说：
“挂牌可以让公司直接募集资金，解决当前的
发展困境，还能扩大公司在市场上的品牌知名
度。”

御达祥是一家畜牧业龙头企业。公司采用
生态养殖技术，通过杂交改良，推出了“御达
祥”生态黑猪肉。在全国生猪市场低迷，银行
贷款收紧时，企业发展面临资金问题。“家有
财产万贯，带毛的不算”，让养殖行业融资困
难。

“通过挂牌，不仅可以解决资金问题，也
帮助企业规范化运作。我们计划通过3至5年的
发展，争取到创业板上市。”杨树军说。

寿光汇金股权投资管理有限公司总经理郑
翠玲说：“随着银行贷款收紧，企业获取资金
渠道减少，场外挂牌融资成为不少企业的首
选。”

并非所有的企业家都像杨树军这样认识到
股改的意义。张宏雨发现，许多民营企业家需
要转变思想。个别企业存在顾虑，认为“股改
平白无故多花钱”，不想改。还有的担心，
“改了后自己说了不算”。还有的害怕，“暴
露问题找麻烦”。“企业推进股改，不是可有
可无、也不是锦上添花，而是补齐发展短板、
实现可持续发展的必然选择。”张宏雨说。

据了解，寿光企业目前融资主要以银行贷

款等间接融资为主。去年，寿光企业支付银行
利息等财务费用近80亿元。“银行利息高、成
本高、办理周期长，企业创造的财富很大一部
分都交给银行了。”张宏雨说，股改后可以利
用发行债券、股权质押、上市挂牌等方式进行
多元化融资，降低融资成本。

没有规范何来百年企业

在寿光市乘达运输有限公司总经理丁立明
看来，企业要实现长远发展、建“百年企
业”，就必须主动改、自觉改。

张宏雨认为，股改就是企业管理脱胎换骨
的过程，可以帮助企业摆脱家族式、低层次、
粗放式的管理状态，一次性甩掉历史包袱、解
决担保圈等问题，步入产权清晰、管理规范的
发展轨道，提高科学决策、自动纠偏的能力。

乘达运输的员工研发出了一种小设备，凭
借这种设备，只需花3000元钱，就能把普通的
挖掘机转化成吊车机械。而一台吊车机械购买
的话，需要五六十万元。“员工迸发出的聪明
才智，就是我们股份制改造的结果。”丁立明

说。如今，乘达运输购买车辆时，会特别拿出
部分股权让员工参股。丁立明说：“股份制改
造增加了员工收入和归属感。”

新龙集团在宁夏的新龙蓝天科技股份公
司，去年在新三板挂牌上市，寿光本埠的新龙
科技股份公司计划今年年底报批新三板。

新龙集团董事长李法曾说：“实现‘一个
集团两个上市公司’的目标后，公司可以全面
实施‘实体发展+资本运作’的双轮驱动战
略，以产业转型和产品提升为主线，瞄准全球
高端技术领域，努力打造高端化工产业和高性
能新材料产业。”

寿光市委常委、副市长李宝华认为，企业
场外交易市场挂牌是现代市场经济的重要融资
形式，对提高企业管理水平，提升产业层次和
企业知名度，增强市场竞争力具有重要作用。

5年50%规模以上企业改制

“以企业股改为重点，推动全市规模企业
通过规范化公司制改制基本达到产权清晰、公
司治理结构完善、财务规范等目标，力争5年

内全市50%以上的规模企业完成规范化公司制
改制。”张宏雨说，通过改制，寿光市政府力
争帮助企业普遍建立起现代企业制度，实现
“人员、财务、资产、机构、业务”五个方面
的独立，具备对接资本市场的基本条件，为企
业上市、挂牌、发行债券、资产证券化、并购
重组等打下基础。

目前，寿光各类企业1 . 2万家。今年，按
照“培育一批、辅导一批、上市一批”的要
求，寿光建立上市后备企业资源库，筛选100
家后备企业重点培育，力争年内上市挂牌企业
30家以上。

据了解，在寿光，凡涉及企业股改问题，
都会享受“绿色通道”，优先办理立项、环
评、能评等手续，优先享受政策奖励，优先获
得土地指标、供水、供气、供热等资源。

据介绍，寿光已有7家上市公司10只股
票，7家新三板挂牌企业，100家企业在齐鲁股
权交易中心挂牌。目前，寿光178家企业完成
初步改制工作，120家企业已改制为规范化的
股份有限公司。其中，今年以来改制完成企业
135家，改制任务完成率87 . 7%。

今年寿光将有200家规模以上企业完成改制

股改倒逼企业规范化管理

□苗光凯 报道
寿光部分企业在齐鲁股权交易中心挂牌时的场景。

□ 本报记者 单 辰 戴玉亮
本报通讯员 李伟娜

9月16日上午，寿光市铁路花园小区居民王
学雍用婴儿车推着4个月大的孙女文文，在新建
的铁路公园中游玩。王学雍说，铁路改线之前，
他们小区的居住环境远不如现在。

“以前只要过火车，家里桌子上的水杯都会
跟着一起晃。”王学雍说，“噪音大，粉尘也
大，家里的白墙都黑了。”

2014年11月，益羊铁路西迁，和王学雍一样
居住在原铁路沿线的寿光市民，再也不用忍受载
货火车来往的煎熬。如今，铁路沿线旧址改建为
带状景观带，全线面积52公顷，规划为公共绿
地、休闲广场和景观公园。

老城新绿，“缝合”东西城区

近年来，随着城市建设东伸，原本地广人稀
的寿光东城，如今有了教育、医疗、行政、绿化
等完善的配套工程，1050万平方米的新城建设，
让东城的人气和活力大大增强。

“与此同时，全市公共绿地东西分布不均，
也成为寿光中西部居民的一大遗憾。”寿光市园
林处副主任侯庆元说，老城区住宅集中的地块，
除1991年建成的仓圣公园外，再无规模化的生态
风景区。“铁路西迁后，铁路公园的建设成为老
城居民‘出门见绿’的最大渴望。”

据介绍，铁路公园南起农圣街，北至元丰
街，南北方向几乎跨越了整个市区。“东西连接
起正阳路、幸福路、银海路和渤海路等4大城市
主干线，直线距离6 . 18公里。”侯庆元说，铁路
公园将“缝合”被老铁路分割开来的东西城区，
成为全新的城市绿色廊道。

然而，老铁路沿线作为城市发展的印记，要
彻底清除还是有所保留？规划之初，寿光面向全
市征集改建方案，结合市民诉求，确定了设计立
点。

“我们要塑造的，是一个重新焕发活力的、
能够唤起人们记忆的、有情怀和多层次空间的带
状城市绿色廊道。”侯庆元说，铁路公园将修复
城市带状裂痕，加强东西城区联系，兼具提升城
市公共绿化水平，展现人文关怀。

3标段、10站点，一站一故事

“铁路公园建设共分为3个标段，共计10个
站点。”寿光市园林处杨大伟说，以站点为载体
设置活动场所，不同的站点，承载不同的内容。

“根据建设进度，由南到北，公园规划为启
程追忆、城市穿梭和自然旅程等3个标段。”杨
大伟说，目前1标段已建成完工，对外开放。2标
段和3标段在同时紧张施工中，预计2017年4月底
前竣工。

“绿袖迎宾、绿意光影、月台记事、浪漫轨
迹、时光印象等10个站点，依次分布在各个标段
之中。”指着铁路公园规划鸟瞰图，杨大伟说，
整个景观地块交通系统由规划绿道串联，承担自
行车道、人行路和紧急车行路功能。沿绿道设有
自行车停靠点和自行车驿站，满足游人需要。

在1标段的绿袖迎宾站，寿光市民来学友正
在特色车厢建筑旁游览。“火车站对于老市民来
说，是抹不去的记忆。”来学友说。

活用海绵技术，城市功能升级

海绵城市，比喻城市像海绵一样，遇到有降
雨时能够就地或者就近吸收、存蓄、渗透、净化
雨水，补充地下水、调节水循环；在干旱缺水时
有条件将蓄存的水释放出来，并加以利用，从而
让水在城市中的迁移活动更加自然。

近年来，我国提倡“以海绵城市建设引领城
市发展”的理念。在铁路公园的规划建设中，寿
光活用海绵技术，将景观带赋予了绿化、休闲以
外的雨水调蓄功能。

“经前期细致勘察，得知项目区域内土质良
好，可进行地形微起伏塑造，适宜应用海绵型绿
地技术。”寿光市园林处科研所所长涂忠勇说，
在确定运用海绵技术后，寿光对铁路公园作出了
“顺其自然”的海绵设计。

“宜沟则沟，宜塘则塘，宜湖则湖。”涂忠
勇说，因地制宜地实施低影响开发措施，同时兼
顾绿地景观效果，形成完善可持续的雨水系统。
力争通过最小的地貌干预，使绿地增强雨水渗
透、水源涵养的功能。

“公园内各级园路，均选用透水性铺装材
料，如透水混凝土、透水砖等。”涂忠勇说，雨
水降落至铺装上表面后，可沿孔隙通道渗入基层
和土壤层。在部分绿地与广场铺装交界位置，设
置碎石渗透沟，包括卵石、种植草等多种样式。
雨水汇集到渗透沟后，可迅速渗入地下。另外下
沉式绿地的设计，可利用重力收集输送雨水，并
进一步过滤，形成人工景观水塘。

“海绵技术在铁路公园上成功运用后，将极
大地提升城市的雨水调蓄功能，在补充地下水资
源的同时，显著降低暴雨对城市路面的影响。”
杨大伟说。

铁路公园化身

城市绿色廊道

□记者 石如宽 报道
本报寿光讯 记者从寿光市物流园价格指数

检验检测中心获悉，9月12日至18日，蔬菜价格
指数继续平稳走低。物流园蔬菜价格定基指数为
133 . 32点，较上周134 . 5点下跌1 . 18个百分点，蔬
菜总体交易量环比下降21%，同比下降7%。

价格指数检验检测中心经理隋玉美认为，该
周处于中秋小长假期间，入场采购商明显减少，
加之节前备货充足，市场需求下降导致菜价走
低。另外，省内秋菜陆续成熟，前期供应短缺的
品种现已得到补充，价格稳中趋降。但是，由于
外省大部蔬菜开始收尾，供应仍存在偏紧现象。

随着天气较好，山东周边秋菜不断成熟入
市，隋玉美预计，蔬菜价格指数仍有一定下降空
间。

蔬菜价格平稳走低

■中国·寿光蔬菜指数
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